

MAYO DE 1964

CON DOBLE DESFILE DE TRABAJADORES...

...se inició el primero de mayo en Caracas: el de la C.T.V. y el de la C.U.T.V.

Ninguna de ellas dio una impresión de fuerza. La primera sobresalió por su color carnavalesco. La segunda, por su actitud de cohesión en la gallardía de la marcha, donde, además de los obreros, actuaban otros sectores comunistas, sobre todo estudiantiles. Los primeros avanzaron por la Avenida Libertador, camino de El Silencio. Los segundos, por la Avenida Urdaneta, camino de la Plaza Candelaria.

Pero tuvo importancia la participación del Presidente en el primero de los desfiles y su discurso en la Plaza Urdaneta. En él anunció pomposamente el Banco de los Trabajadores.

EL BANCO DE LOS TRABAJADORES

Ha suscitado viva polémica el anuncio del Banco de los Trabajadores. Parece tratarse de un proyecto acariciado por Leoni desde el Ministerio del Trabajo en los años 1945-48.

Pocos días antes del primero de mayo los dirigentes sindicales de la C.T.V. presentaron de nuevo el proyecto al Presidente. Leoni lo anunció con toda solemnidad en su discurso del primero de mayo.

El proyecto ilusiona en su primera presentación. Se abriría con un capital inicial de 10 millones de bolívares. Se cuenta con los aportes de la Federación Campesina, la Fedepetrol, la Confederación de Cooperativas y la C.T.V.

Los líderes sindicales confiaban también en lograr el traspaso al nuevo Banco de los fondos de ahorro de obreros y empleados petroleros, que ascienden a 400 millones de bolívares; y en conseguir que los derechos adquiridos por los trabajadores (antigüedad y cesantía) sean depositados por las empresas anualmente en la nueva institución.

Demasiado ligera y alegremente se ha pensado en el proyectado Banco de los Trabajadores. Somos testigos de que los primeros en mirarlo con recelo son los propios trabajadores. Confían más en sus Cajas de Ahorro que en el nuevo Banco, ya que sus promotores, los líderes obreros, han sido poco eficaces en la defensa de sus propios fondos sindicales.

Se viene acusando a las Compañías Petroleras de hacer propaganda contra el Banco, coincidiendo en esto con los comunistas. Y se añade: los extremos se tocan. La verdad es que las Compañías Petroleras nada perderían con el traspaso de los ahorros de sus obreros al Banco. Simplemente quedarían aliviadas de una costosa labor administrativa. Las cajas petroleras de ahorro no invierten su capital en las propias compañías petroleras, sino en otras empresas nacionales. La I.F.A. (Institución Fondo de Ahorros) cuenta con 202 millones de bolívares. Tiene invertido su capital en 30 compañías. Dio el último año un interés de 8,11%. Cuenta con una reserva general de Bs. 10.334.773, lo que representa un 5% de las inversiones totales. El saldo de la cuenta de préstamos en el último período alcanza a Bs. 31.325.805. Son los obreros los que ven con angustia que sus depósitos puedan pasar a una

administración menos experta y más propicia a ventajismos sectarios.

Los proyectistas del Banco de los Trabajadores ignoran tal vez que se embarcan en una empresa llena de dificultades, a veces odiosas. ¿Cuentan con un tren de administradores eficaces? Se prometen préstamos fáciles. Los obreros venezolanos son, en efecto, muy inclinados al préstamo, con peligros inmediatos y constantes de embargo de sueldos. El obrero venezolano necesita más bien un aliento y una ayuda para el ahorro. Casi diríamos que el ahorro forzoso. Prestar es fácil y alegre. Cobrar los préstamos es labor dura, antipática y sumamente difícil en Venezuela, como lo demuestran, entre otras historias, las del Banco Agrícola y Pecuario. Los líderes sindicales de A.D., principales promotores del Banco de los Trabajadores, se embarcan en una aventura que puede ser muy pronto una fuente de disgustos y quebraderos de cabeza para ellos, para el sindicalismo y para el partido. Se trata de un bien sagrado: el fruto de la labor del pobre.

Por otra parte es evidente que para las compañías de menor envergadura resultaría inmediatamente ruinoso el verse obligados de golpe a depositar la cantidad que adeudan a sus obreros por concepto de antigüedad y cesantía.

Merece estudio detenido el bello proyecto del Banco de los Trabajadores. Algo se alivió el recelo creado por su anuncio al saber que el depósito en sus arcas sería voluntario. De ser así, no dudaríamos en concederle nuestro aplauso.

LA INOPERANCIA DEL CONGRESO

La prensa comenta que, en dos meses y medio de trabajo, la Cámara de Diputados no ha podido sancionar una sola ley.

Por otra parte, alguien ha afirmado que son 63 las leyes necesarias para que no quede incompleta la vigencia de la Constitución.

El problema ha sido abordado en un llamado **DIALOGO DE LOS TRES PODERES**, que sesionó en la Cámara del Senado. Asistieron los Ministros Barrios y Burelli Rivas, en representación del Poder Ejecutivo; miembros de la Corte Suprema, en representación del Poder Judicial; y jefes de las fracciones parlamentarias, en representación del Poder Legislativo.

En realidad no nos faltan reuniones y buenos propósitos. Esperamos los resultados.

LOS PARTIDOS POLITICOS Y LA BATALLA DEL CAMBUR

Desde la campaña electoral hemos asistido a conmovedoras conversiones.

El empecinado independiente Uslar Pietri ha fundado partido político: el FDN (Frente Democrático Nacional).

El empecinado opositorista Jóvito está de luna de miel con Leoni. Ya no es A.D. "el cúmulo de todos los males sin mezcla de bien alguno". Era pecado colaborar con Betancourt. Es conveniente colaborar con Leoni.

Ramos Giménez constituyó nuevo partido: el PRN (Partido Revolucionario Nacional).

José Herrera Oropeza ha fundado también el suyo.

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

Miquilena y J. V. Rangel tratan de formar el suyo. Floración tropical de partidos.

En el Concejo Municipal de Caracas AD, URD y FDP tratan de suplantar a los uslaristas.

Larrazábal se ha divorciado del FDP.

Se dice que el MIR ha expulsado o trata de expulsar a Domingo Alberto Rangel.

Andan divididos los fervorosos militantes del MIR y del PCV en la doble corriente Maófila, de la guerra larga; y la Kruschévfila, de la convivencia pacífica.

El éxito electoral de COPEI ha producido una alianza universal de los más variados matices contra el partido verde. Y una obsesión: para medrar en Venezuela hay que participar en el Gobierno. El propio COPEI parece ser el único que no lo ve claro.

Uslar Pietri propuso a mediados de mes un plan de Gobierno de amplia base. Los argumentos son claros.

AD no puede gobernar sola: le falta base parlamentaria.

No conviene una coalición bipartita, a la manera del régimen anterior, porque ello dividiría a la nación en dos frentes antagónicos: oposición y gobierno.

Propone, en consecuencia, un Gobierno de amplia base, integrado por la totalidad o la mayoría de los grandes partidos.

La proposición tuvo eco inmediato en URD y acogida benévola en Leoni, Barrios, Paz Galarraga. Al finalizar el mes los grandes partidos (¿cuáles son los grandes partidos?) están en conversaciones de alto y desinteresado nivel.

Mayo se cierra con la impresión de que Leoni formará gobierno con URD y FDN; con Jóvito y con Uslar.

COPEI, PRN y FDP se abstienen.

De hecho, la incorporación de los urredistas se ha realizado ya en muchas gobernaciones del Interior y en algunos departamentos ejecutivos de la capital; lo que ha suscitado contra Jóvito la ira y la sátira implacable de los comunistas y filo-comunistas, sobre todo, universitarios.

CONVENCION DISTRIITAL DE A. D.

Con el más vivo interés siguió el público los incidentes de la Convención Distrital de A.D. en Caracas.

Dos corrientes se enfrentaron, encabezadas por dos candidatos a la Secretaría General del Distrito: Salazar Meneses y Salom Meza. Las discusiones alcanzan calor violento, delatando fricciones que no están ajenas a las simpatías y antipatías hacia el expresidente Betancourt. Salazar Meneses habló en forma violenta del desastre del partido en las elecciones capitalinas. Ante las demostraciones de José González Navarro, que apoyaba a Salom Meza, Salazar Meneses se metió con el presidente de la CTV y los sindicalistas del partido, acusándolos de sostener un aparato obrero falso, que en la práctica no responde a lo que estaba escrito en el papel.

La Convención se venía celebrando en el teatro Actualidades. Intervino Paz Galarraga, Secretario General del Partido, para trasladarla al edificio Atlantic, sede nacional de AD.

Por fin se hizo la paz, y quedó nombrado Secretario Regional el veterano Manuel Martínez. En la Secretaría de Organización, Alberto López Gallegos.

PLAN ADICIONAL DE INVERSIONES

En un discurso, sobrio y denso, el Presidente Leoni presentó al Congreso un Plan Adicional de Inversiones para el año 1964, que alcanza a la cantidad de 1.036 millones de bolívares.

En la primera parte de su exposición Leoni hizo una presentación optimista de la situación económica del país.

Hablando concretamente de los cuatro primeros meses del año, afirmó que han aumentado:

en 280 millones, las disponibilidades bancarias;
en 341 millones, las colocaciones e inversiones bancarias;

en 471 millones, el circulante en poder del público.

La deuda pública ha descendido de 1.985 millones a 1.648 millones.

El plan esbozado supone una inversión de 3.816 millones de bolívares. Lo que implica un aporte adicional al Presupuesto Fiscal del tenor de 1.036 millones de bolívares.

El Presidente expone simplemente su plan, que ha sido bien acogido; y no teme una crítica sana que puedan hacerle los legisladores.

EN EL ORDEN INTERNACIONAL...

... vale la pena referirnos brevemente a dos hechos.

Al producirse el golpe militar en el Brasil la cancillería venezolana se apresuró a manifestar que, "de acuerdo con los principios que orientan la política externa nacional, los que están en conformidad con los postulados que rigen el sistema interamericano, resuelve dejar suspendidas sus relaciones diplomáticas con los Estados Unidos del Brasil". Esta determinación no causó sorpresa en el país vecino. El sentimiento del Brasil puede expresarse en los siguientes términos: "Tenemos fe que el gobierno venezolano, consecuente consigo mismo, no tardará en reconocer que la revolución brasilera buscó realizar justamente lo que es fundamentalmente válido en la doctrina Betancourt; o sea, impedir que un gobierno reaccionario y totalitario se instale en esta tierra. La revolución democrática brasileña está empeñada justamente en reprimir y rechazar la agresión totalitaria que el castrocomunismo practicó, en complicidad con el gobierno de Goulart, tanto contra Venezuela como contra el propio Brasil."

Por otra parte, Venezuela necesita aliados en sus reclamaciones contra Fidel Castro en la OEA. Brasil parece colocarse a nuestro lado. La reunión de la OEA se avecina y Venezuela aspira a alcanzar, al menos, una parte de sus propósitos.

Nos eximimos de dar crónica especificada de otros tres importantes acontecimientos nacionales:

LOS INCIDENTES EN LA UNIVERSIDAD CENTRAL;

EL BI-CENTENARIO DE CIUDAD BOLIVAR;

EL VI CONGRESO LATINOAMERICANO DE LA DEMOCRACIA CRISTIANA...

... a los cuales hemos reservado una atención expresa en artículos especiales del presente número de SIC.